Crucigrama (DO) (TICO)

Por H. T. Lara



Toño Astiazarán

De nuevo en este espacio con más grilla nacional que local, pues a pesar de que tanto el gobernador **Alfonso Durazo**, como el alcalde **Toño Astiazarán** ya salieron a la luz pública luego del luto por la tragedia de la tienda *Waldo's*, aun así han sido pocas sus apariciones en eventos públicos. El gobernador esta semana entregó el paquete que contiene el presupuesto para el 2026, del cual promete serán pesos y centavos que se destinarán a mejorar la calidad de vida de los sonorenses, básicamente en aspectos como salud, educación y programas sociales.

Por tu parte, **Toño** anunció que el paso a desnivel del cruce de los bulevares Colosio y Solidaridad ya lleva un 76.8 por ciento de avance, y de seguir así, será en febrero del 2026, cuando ya esté lista esta obra en la que se aplica una gran inversión que ronda los 412 millones de pesos con recursos netamente del municipio, y sin deuda, según recordó el alcalde esta semana.

Un amigo que conoce el ir y venir tanto del *Palacio de Gobierno* como del *Palacio Municipal*, me adelantó que quizá tanto el gobernador como el alcalde están esperando los resultados de las investigaciones que realiza la *Fiscalía General del Estado* sobre el caso de *Waldo ´s*, para con

mayor "soltura" continuar con las agendas que comprendían varias actividades antes de ese 1 de noviembre cuando Sonora se enlutó con el fallecimiento de 24 personas y cerca de 20 heridos. Veamos qué pasa en los próximos días.

DIRÍAN EN EL BARRIO EL CHOYAL, de donde proviene mi tía: Vaya que hizo roncha la marcha de la Generación Z del sábado 15 de noviembre. Esto en referencia a que a la presidenta Claudia **Sheinbaum** se le fue la semana a través de sus mañaneras en hablar, citar, justificar, criticar, señalar y un largo etcétera la violencia que se ocasionó con la manifestación de los jóvenes y no tan jóvenes que salieron a alzar la voz por varios motivos relacionados con el Gobierno Federal. Era, originalmente, un movimiento convocado por la llamada *Generación Z*, pero que desafortunadamente durante los días posteriores a la marcha, todos esos motivos, precisamente, se opacaron con la violencia que se suscitó ese sábado y que, obviamente, el Gobierno Federal les endilgó a los manifestantes y a varios políticos que hicieron acto de presencia previo y durante la marcha multitudinaria.

Qué había partidos políticos infiltrados, dijo el gobierno, y sí, sí los había. Que la violencia la generaron los jóvenes, señaló y aseguró el gabinete de **Sheinbaum**, aquí sí me atrevo a decir que no del todo. Y por qué digo esto, porque casualmente el célebre o famoso "Bloque Negro" que cuantas veces puede, hace acto de presencia en manifestaciones ciudadanas, y el cual no es nada nuevo, pues se sabe que desde el año 2000 ya tenía agenda y cuyo objetivo era y sigue siendo: presionar, confrontar, realizar destrozos, y cuyo mando sale de las oficinas, dicen, del gobierno de la Ciudad de México.

Lo que pudo ser un auténtico o nuevo movimiento, se opacó por la violencia generada ese día y que ha sido cuestionada en todos los ámbitos. Bien iniciaron entonces los jóvenes en no acudir en miles el pasado jueves 20, cuando habrían de manifestarse una vez más. El contingente de la llamada *Generación Z*, no rebasó las 300 personas. Al final del día fue mejor, porque de haber acudido en multitud, quizá en este momento estuviésemos hablando de más violencia.

Lo cierto es que con violencia o sin ella, la *Generación Z* representa un segmento de mexicanos con poder de votar no sólo el próximo 2027, sino en el 2030, ya que los rangos de edad de entre los 13 a los 29 años, generarán más electores en 3 y 5 años. Es decir, cuando la hoy presidenta deje el gobierno, los que hoy andan en "estas", tendrán el poder de decidir quién los gobierne. Ojo con esto.

NO QUIERO CREER LO que un amigo muy experto en la grilla política me comentó estos días: Que el ex presidente Andrés Manuel López Obrador saldrá de su rancho en Palenque para realizar una gira por todo el país con una duración de 8 meses, tiempo que usará para presentar un libro, que –dice– él escribió.

Pero no es esto lo que me sorprendió, sino el hecho que mi amigo me comentara que también



Alfonso Durazo